

No 27 - Mai 2024

# AVIVO

Section interjurassienne



Ajole



Delémont



Franches-Montagnes



Moutier

# Printemps 2024



[www.avivointerjura.ch](http://www.avivointerjura.ch)

# C'est gagné!

Initiative populaire pour une 13<sup>e</sup> rente AVS

Participation: 58,35%

**58,25% Oui** / **41,75% Non** / Double majorité atteinte  
1'884'05                      1'350'406



<b>Jura</b>	27'255	5'766	82.54%	17.46%	61.06%
	Oui	NON	OUI	NON	PART.

## Match aux cartes

le 27 mars 2024 avec 32 participants!



# Le mot du président

---

## Une avalanche de dépenses pour 2024 en Suisse

Le 3 mars, la 13<sup>ème</sup> rente AVS a été validée par le peuple et les cantons

### Merci à tout le monde et bravo !

Aussitôt dit et aussitôt fait que l'on reparle déjà de cette 13<sup>ème</sup> rente à propos de son financement ! Financement soit par les actifs, exclusivement par les cotisations salariales soit par une augmentation combinée des cotisations salariales et de la TVA.

On essaye déjà de reprendre ce que le peuple a acquis en votation ce dernier 3 mars 2024.

On nous promet des milliards de dépenses pour cette année 2024 !

Effectivement, le centre et la gauche avancent désormais l'idée d'introduire aussi une **13<sup>ème</sup> rente AI** par égalité envers les rentiers AVS, soit un coût de 470 millions par an.

Une aide de l'état pour les **primes de caisse maladie** avec une initiative PS sur laquelle le peuple votera en juin 2024, initiative qui exige que les primes d'assurance caisse maladie ne doivent pas dépasser 10% du revenu. Et cela coûtera entre 3,5 et 5 milliards de francs pour la Confédération.

Un investissement pour **l'armée**, suite à la guerre en Ukraine, afin de renforcer notre armée

pour la mettre à niveau ce qui devrait correspondre à 1% du produit intérieur brut d'ici 2035. Un budget militaire dès 2024 de 5,7 milliards et qui pourrait s'élever à 10,5 milliards pour l'armée en 2035.

Le fait d'avoir entamé de nouvelles négociations avec **l'Union Européenne** fera qu'il faudra s'acquitter de nouvelles charges pour poursuivre les programmes scientifiques et d'échanges universitaires. Cela s'accompagnera du versement d'une contribution annuelle de solidarité pour la cohésion de l'UE comme ticket d'entrée sur le marché européen.

Le montant de la facture serait, au minimum, de 1 milliard de francs et même plus en fonction de dérogations ou exceptions qui arrangeraient la Suisse.

La facture de **l'asile** n'arrête pas de grimper et la confédération y consacre, peu ou prou, environ 4 milliards par année et prévoit une dépense supplémentaire de 1 milliard à coup de 200 millions par année.

Que dire encore de la réforme du **2<sup>ème</sup> pilier LPP** à l'automne ?

Jolie panoplie de dépenses pour cette année 2024.

Olivier Daucourt  
Président AVIVO Jura

# Le bouton bleu

- Ça me fait plaisir que tu prennes le temps de venir faire une balade avec moi.

Il était venu la chercher chez elle. Il trouvait son appartement comique, elle avait quelques meubles anciens mélangés à des plus contemporains, des photos noir/blanc accrochées au mur et des œuvres d'avant-garde. Dans un buffet vitré, des verres bien alignés et une bouteille de porto, qui, lui semblait-il, se vidait rapidement. Il la trouvait très différente des autres personnes de son âge. Il avait dit à la famille, en riant : laissez-moi lui parler. Je connais cette tête de mule, ce ne sera pas une mince affaire de la convaincre.

- Où tu m'emmènes ? Il fait beau, je me réjouis !

Elle lui avait pris la main. Lucas était son seul petit-fils après trois-petites-filles. Bien que trentenaire, elle l'appelait encore « mon petit ».

- On va prendre le bus à la gare et se balader sur les hauteurs, à l'orée de la forêt. Tu verras, c'est un très beau décor aux couleurs mirifiques en ce bel automne.

Il adorait sa grand-mère. Elle avait des yeux où rien ne se révélait de doux ni d'amer. Il avait pourtant remarqué son teint blême, ses lèvres qui lui semblaient devenir de plus en plus minces et exsangues. Quand elle parlait, elle devait parfois reprendre son souffle pour terminer sa phrase.

Indépendante, elle savait ce qu'elle voulait et par conséquent, ce qu'elle ne voulait pas. Du caractère, elle en avait. Mais un grand cœur aussi.

Depuis qu'elle avait atteint ses quatre-vingts ans – elle en avait sept de plus à présent – elle sen-

tait bien que ses forces l'abandonnaient petit à petit. Consciente de cela, elle menait une vie ponctuée de quelques rituels : exercices de gymnastique

le matin, un peu de lecture en début d'après-midi, lessive le mardi, repassage le jeudi. Certains après-midis de la semaine, elle allait se balader, se rendait au ciné des aînés avec des copines.

- J'étais tellement contente ce matin que tu prennes ta journée pour moi. J'ai ressorti cette robe bleue que j'avais cousue moi-même, quand ma vue était encore parfaite. Je l'avais remise pour fêter ton vingt-cinquième anniversaire, tu t'en souviens ?

- Oui, je m'en souviens... Il mentait. Gentiment.

C'était une simple robe légère en voile de coton qui flottait en dessous de ses genoux, à mi-mollets. L'empiècement de la taille à la poitrine se fermait avec cinq jolis boutons bleus nacrés en métal, assortis au tissu. Seul le bouton du haut était différent, elle l'avait perdu et l'avait remplacé par un bleu nuit sur un fond doré.

- Tu trouves que ça va... avec ma canne que je suis obligée de prendre maintenant ?

- Tu es magnifique, GrandMa.

Le bus s'était arrêté devant un bâtiment neuf, dont la partie centrale était arrondie, avec de grandes baies vitrées qui donnait sur une terrasse verdoyante, où l'on avait placé des tables et des chaises blanches sous des parasols multicolores.



- C'est quoi ce bâtiment ? avait-elle demandé
- C'est Joli-Bois, un EMS...

Il exultait. Il gesticulait. Lui vantait tous les avantages qu'elle aurait à prendre la décision elle-même d'intégrer cet établissement où elle serait prise en charge pour alléger son quotidien.

- Tu aurais de l'aide pour t'habiller le matin. Toute la famille pourrait venir te voir. Tes deux copines aussi. La ligne 35 est directe depuis la ville. On pourrait se faire des restos sur la terrasse. Par beau temps, comme aujourd'hui on voit les Alpes et le lac jusqu'à l'Île Saint-Pierre.

Son enthousiasme fut douché par la réponse cinglante :

- On ne va pas revenir là-dessus, chaque fin de semaine quand ta mère vient me voir, elle me bassine déjà avec ça. Tu ne vas pas t'y mettre toi aussi.
- Oui, je sais. Mais on n'a jamais visité. Tu pourrais te faire une idée. La construction est toute récente. On va se promener un peu dans les parages et on ira dîner sur la terrasse du restaurant.
- Tu sais bien que je n'irai jamais dans une maison de vieux, ce que vous appelez une résidence de seniors. Je vous l'avais clairement dit, à toi et à tes parents.

Son visage s'était fermé, son corps s'était raidi. Elle avait lâché le bras de Lucas.

- On va marcher jusqu'à l'orée de la forêt, derrière le bâtiment ?
- Vas-y toi. Je vais t'attendre. En fait, ta sortie avec moi c'était un piège... Ses joues avaient rosé et ses yeux s'étaient embués.
- Ecoute GrandMa, tu as de plus en plus de mal à marcher, on a peur que tu tombes...

- ... et que je me casse le col du fémur. Tu vas bientôt m'offrir un déambulateur à la place d'un bouquet de fleurs ? Tu crois peut-être que je suis une débile mentale ? Que je vais faire n'importe quoi ? Montrer mes fesses aux passants ? Que je ne peux plus marcher...
- On se fait tous du souci pour toi.
- Laissez-moi tranquille... je vais bien !

Il sentait son souffle s'altérer et lui avait repris le bras.

Au loin on voyait un homme arriver d'un pas énergique, sourire aux lèvres, l'air très avenant :

- Bonjour, je pense que c'est avec vous que j'ai rendez-vous.
- En tout cas pas avec moi, marmonna-t-elle, sans prendre la main qu'il lui tendait.
- Madame, rien ne vous engage, une petite visite, je nous commande un café à prendre sur la terrasse... après on fait un petit tour à l'intérieur. On est situé au calme et dans la verdure, vous verrez, ça va vous plaire. Et la cuisine chez nous est excellente, nous avons un chef-cuisinier étoilé... Vous vous en rendez compte à midi, votre petit-fils a réservé...
- Eh bien, il ira manger tout seul. Cet endroit me paraît mortel... moi j'aime la ville et je ne quitterai jamais mon petit logement sur le grand boulevard.

Les deux hommes bavardaient. Elle s'était dirigée vers un banc, à quelques pas de là, sur lequel était assis – très vraisemblablement – un résident du home.

- Vous permettez que je m'asseye aussi sur ce banc.
- Avec grand plaisir, Madame, le banc ne m'est pas réservé.
- Bien. Je vais attendre mon petit-fils ici pendant qu'il ira visiter cette institution.

- Allez GrandMa, viens visiter, ça ne t'obligera à rien...
- Vas-y toi. Moi je ne mettrai pas un pied là-dedans.
- Ah votre petit-fils voudrait vous installer ici, dit le vieil homme vêtu d'une chemise à carreaux bleu clair et blanc, en flanelle, ouverte sur un t-shirt d'un bleu assorti, aux magnifiques cheveux gris bouclés, que les rayons du soleil irisaient. Très chic !

- Je ne sais pas ce qu'il a dans la tête. Il a oublié de me demander ce que moi je désirais faire. Jamais je ne viendrai vivre ici.

Sonya Pfister

*Merci à Roselyne pour sa proposition de lecture.  
Suite de l'histoire dans le prochain numéro.*

## INTERNET DE L'AVIVO

Visitez notre site :

[www.avivointerjura.ch](http://www.avivointerjura.ch)

Adresse électronique :

[avivointerjurassien@gmail.com](mailto:avivointerjurassien@gmail.com)

## L'unique imprimerie de Haute-Sorne

Une équipe  
d'imprimeurs  
et une technologie  
de pointe  
à votre service



## Catherine Excursions

Catherine Chappuis  
Rte principale 57  
CH-2824 Vicques  
+41 (0)79 735 68 94

[info@catherine-excursions.ch](mailto:info@catherine-excursions.ch)



# Pique-nique canadien

---

Vendredi 23 août, 11h. à 18h.  
Halle du FC Soyières.  
Grill au gaz à disposition.



Accès :

- Passer devant l'Eglise de Soyières.
- 300 m. plus loin env., prendre à droite direction l'étang de la Réselle.
- 500 m. plus loin, à l'intersection, ne pas prendre la direction de l'étang de la Réselle mais prendre à droite.
- Puis, quelques dizaines de mètres plus loin, suivre l'indication du Stand du FC Soyières ( Sens unique ).

# RJ

## CONSULTING

SOUTIEN RH & COACHING SUR MESURE

WWW.RJCONSULTING.CH +41 79 719 70 76 INFO@RJCONSULTING.CH

# Assemblée générale

## de l'Avivo-interjurassienne

Dans sa séance du 17 avril 2024, à l'unanimité de la cinquantaine des membres présents, l'assemblée générale de l'AVIVO-interjurassienne, sous la présidence de M. Olivier Daucourt, a pris la décision de recommander à l'assemblée des délégués d'AVIVO suisse :

**OUI à l'initiative « Maximum 10 % du revenu pour les primes d'assurance maladie ».**

**NON à l'initiative « Pour des primes plus basses. Frein aux coûts dans le système de santé ».**

2 initiatives faisant l'objet des votations du 9 juin 2024.

L'assemblée a également accepté les points suivants :

- Comptes et budget ;
- Reconstitution du comité et des vérificateurs des comptes ;
- Maintien de la cotisation à Fr. 20.- ;
- Programme d'activité 2024 ;
- Mandat d'élaborer un plan d'économies dans les comptes de la section.



Les participants ont vu leurs débats agrémentés par quelques chants de la chorale de la section sous la direction de M. Daniel Marquis.

### IMPRESSUM

Editeur : AVIVO interjurassienne  
Bulletin trimestriel

Rédaction : Roger Jardin

Maquette et mise en page :  
Roger Jardin et  
Imprimerie Cattin Sàrl

Impression : Imprimerie Cattin Sàrl,  
Bassecourt

Tirage : 1'200 exemplaires

# Sudoku

La règle du sudoku : Remplir les cases vides avec les chiffres de 1 à 9, de telle sorte qu'ils n'apparaissent qu'une fois par ligne, par colonne et par carré de 3x3 cases.

	9	1	3		6			7
c	3	4						9
6			1			a		
1	8				7			e
	6	5				3	8	
			6	d			2	5
					1			3
9		b				8	4	
4			2		3	5	1	

a b c d e

--	--	--	--	--

Merci de compléter les cases ci-dessous (a,b,c,d,e) et de proposer le nombre formé.

Envoyez vos réponses sur carte postale, jusqu'au **31 mai 2024** à :  
AVIVO  
section interjurassienne  
2800 Delémont

## Solutions du concours no 26

La réponse du no 26 du bulletin à trouver pour le mots croisés était bénévolat ou bénéaolet (excuses de la rédaction).

## Merci à tous et félicitations aux gagnants !

1<sup>er</sup> prix (30.-) : Francine Cattin, Fontaines 4, 2800 Delémont

2<sup>e</sup> prix (20.-) : Mauricette Chèvre, Foule 11, 2740 Moutier

3<sup>e</sup> prix (10.-) : Jean-Pierre Schwab, Les Forges 2, 2732 Loveresse

# Référendum contre EFAS

Votation à venir



## Qu'est-ce qu'EFAS ?

Le projet EFAS - un sigle alémanique pour abrégier *Financement uniforme des traitements ambulatoires et hospitaliers*. EFAS est une réforme fondamentale de la LAMal qui impacte le financement du système de santé en imposant une nouvelle répartition des dépenses entre cantons, caisses-maladie et assuré-e-s.

## Qu'est-ce qui change avec la révision de la loi EFAS ?

La LAMal est une matière complexe, car le système de santé et son financement en Suisse sont également compliqués. Cette complexité est volontiers utilisée par les partisans d'EFAS pour présenter la révision comme une simplification bienvenue.

**Aujourd'hui**, le système de santé suisse est financé par différentes sources :

- **Nos primes**, qui sont encaissées par les caisses-maladie, financent l'ensemble du système, à différents niveaux selon le secteur de soins.
- En plus des caisses maladie, les cantons financent par l'impôt les hôpitaux, les EMS et les soins à domicile. Cette part de financement est importante. Ainsi dans le secteur des hôpitaux publics, les cantons versent **au moins 55 % des dépenses de soins**.
- Dans les EMS et les soins à domicile, les cantons versent aussi des parts importantes, parts qui varient d'un canton à l'autre. De manière générale, les cantons contribuent au moins autant que les caisses maladie au financement de ces soins, dits de longue durée.

Les malades et résident-e-s dans les EMS versent, en plus de leurs primes et de la franchise, des **participations aux coûts**.

**Avec EFAS**, le système de santé est financé selon une clé unique :

- Les caisses-maladie doivent financer **73,1 %** des dépenses.
- Les cantons doivent en financer **26,9 %**.

## Qu'est-ce qui change dans les soins de longue durée ?

L'autre changement de cette révision concerne la suppression du mécanisme qui limite la contribution financière des assuré-e-s **aux coûts des soins de longue durée** (homes et soins à domicile).

La LAMal prévoit actuellement un plafonnement de cette participation. Ce plafonnement confère aux cantons une responsabilité financière : ils doivent couvrir les coûts dits «résiduels».

## Avec la révision EFAS :

- La participation des assuré-e-s au coût des soins n'est plus plafonnée : ils et elles verront la facture en EMS augmenter fortement.

En raison de l'allongement de l'espérance de vie et de la démographie, ces coûts vont fortement augmenter au cours des prochaines années. SantéSuisse prévoit des coûts de primes supplémentaires de près de 10 milliards d'ici 2040. D'une manière ou d'une autre, les primes augmenteront et la pression sur les personnels des EMS sera encore plus forte.

# Course AVIVO

26 juin 2024

## Hameau du Fromage à Cléron

- 07h45** Départ de Moutier, Gare,  
**08h00** Départ de Delémont, Parking du Gros-Pré,  
**08h00** Départ de Porrentruy, Parking Ziggurat,  
**08h15** Départ de Glovelier, Halle polyvalente, en direction des Franches-Montagnes  
– pause-café en cours de route – Morteau.



Au fil des kilomètres, vous découvrirez la gorge de Remonot où coule paisiblement le Doubs et la vallée de la Loue jusqu'à Ornans.



- 11h30** Arrivée à Cléron.  
**12h00** Excellent repas de midi au Hameau du Fromage de Cléron.



Au menu :

**Un P'tit verre de Côtes du Jura Chardonnay**  
**Quiche Jurassienne**  
**L'assiette de Morteau, Crème de Morbier,**  
**Garniture de légumes**  
**Dégustation de fromages de la Maison**  
**Bavarois aux myrtilles et coulis**  
**Côtes du Jura rouge** (1 bouteille pour 4 personnes)  
**Café**

Après le repas, vous visiterez le musée puis aurez l'occasion de passer par la boutique où vous trouverez une centaine de sortes de fromages.

- 15h30** Reprise du car et retour via le Plateau de Maïche.

**PRIX PAR PERSONNE :**  
membre **60.00 CHF**  
non membre **75.00 CHF**

**COMPRIS DANS LE PRIX :**  
voyage en car tout confort +  
pause-café / croissant + entrée  
au musée du Hameau + repas  
de midi sans les boissons

Offre valable sous réserve  
de disponibilité au moment  
de la confirmation.

# Ah ! Le petit vin blanc

---

Voici le printemps  
La douceur du temps  
Nous fait des avances  
Partez mes enfants  
Vous avez vingt ans  
Partez en vacances  
Vous verrez agiles  
Sur l'onde tranquille  
Les barques dociles  
Au bras des amants  
De fraîches guinguettes  
Des filles bien faites  
Y a des chansonnettes  
Et y a du vin blanc

**Ah ! Le petit vin blanc**  
**Qu'on boit sous les tonnelles**  
**Quand les filles sont belles**  
**Du côté de Nogent**  
**Et puis de temps de temps**  
**Un air de vieille romance**  
**Semble donner la cadence**  
**Pour fauter, pour fauter**  
**Dans les bois, dans les prés**  
**Du côté, du côté de Nogent**

Suivons le conseil  
Monsieur le Soleil  
Connaît son affaire  
Cueillons, en chemin  
Ce minois mutin  
Cette robe claire  
Venez belle fille

Soyez bien gentille  
Là, sous la charmille  
Soyez bien gentille  
L'amour nous attend  
Les tables sont prêtes  
L'aubergiste honnête  
Y a des chansonnettes  
Et y a du vin blanc...

## **refrain**

A ces jeux charmants  
La taille souvent  
Prend de l'avantage  
Ça n'est pas méchant  
Ça finit tout le temps  
Par un mariage  
Le gros de l'affaire  
C'est lorsque la mère  
Demande, sévère  
A la jeune enfant :  
Ma fille raconte  
Comment, triste honte  
As-tu fait ton compte ?  
Réponds, je t'attends...

## **refrain**

Car c'est toujours pareil  
Tant qu'y aura du soleil  
On verra les amants au printemps  
S'en aller pour fauter  
Dans les bois, dans les prés  
Du côté, du côté de Nogent.